





wilayah persawahan 2.564,638 Ha/m<sup>2</sup>, dan luas wilayah prasarana umum 15,006 Ha/m<sup>2</sup>, dan luas wilayah lainnya adalah 715,622 Ha/m<sup>2</sup>. Berdasarkan data secara geografis tersebut dapat diketahui bahwa wilayah Desa Mentaras mayoritas terdiri dari persawahan sehingga sebagian besar masyarakat di Desa Mentaras tersebut sebagian besar bermata pencaharian sebagai petani dan buruh migran.

Selain itu, di Desa Mentaras terbagi menjadi 4 dusun antara lain: dusun Sidobangun, dusun Rejosari, dusun Mentaras dan dusun Pondok. Keseluruhan dari masyarakat Desa Mentaras tersebut menganut agama Islam, sehingga tradisi keislaman masih menyatu di daerah tersebut, seperti kegiatan tahlilan, diba'an dan majlis ta'lim lainnya.

Adapun visi yang dimiliki Desa Mentaras Dukun Gresik adalah menjadikan Desa Mentaras yang sejahtera, adil dan amanah dalam kemasyarakatan dan pembangunan. Sedangkan misi Desa Mentaras adalah sebagai berikut:

- 1) Mewujudkan masyarakat yang beriman, bertaqwa dan berakhlakul karimah
- 2) Meningkatkan peran serta dan pemberdayaan masyarakat
- 3) Mewujudkan tata pemerintahan yang baik
- 4) Mewujudkan kondisi Desa yang aman, tertib, tentram dan damai
- 5) Meningkatkan pembangunan ekonomi Desa dengan titik berat ekonomi kerakyatan
- 6) Menciptakan sistem pemerintah yang transparan, jujur dan berwibawa







Status	: Menikah
Sekolah/ pekerjaan	: SMA/ ibu rumah tangga
Urutan kelahiran	: pertama dari 2 bersaudara
Klien tinggal dengan	: suami, adik laki-laki, nenek dan kakek
Alamat	: Desa Mentaras RT. 12 RW. 05, Kecamatan Dukun, Kabupaten Gresik
Pendidikan orang tua	: SMA
Pekerjaan orang tua	: tenaga kerja luar negeri (malaysia)

Untuk mengetahui latar belakang konseli secara mendalam, peneliti akan menyajikan data-data yang menjelaskan kondisi klien secara mendetail, antara lain meliputi: kehidupan sehari-hari konseli, pendidikan konseli, kesehatan konseli, keluarga konseli, sosial keagamaan konseli, dan perekonomian konseli.

#### 1) Kehidupan sehari-hari konseli

Setiap hari konseli menjalani kehidupan sebagai ibu rumah tangga, dimana konseli tinggal bersama suami, adik yang bersekolah kelas 1 SMA serta kakek dan nenek. Hampir setiap hari konseli tinggal di rumah sendiri, karena ketika suami bekerja, adiknya pergi ke sekolah, nenek dan kakeknya juga ke sawah. Sehingga ketika tidak ada saudara atau keluarga konseli yang beramin kerumah, maka konseli hanya menghabiskan sebagian besar waktunya untuk nonton tv, membersihkan rumah dan berdiam diri.









yang pada akhirnya dapat berdampak negatif pada individu sendiri maupun orang lain.

Demikian yang terjadi pada seorang ibu yang bernama Silviyani Andriyani. Silviyani merupakan seseorang yang mengalami stres akibat musibah *sudden death* pada anak pertamanya. Sebelumnya, Silviyani merupakan seorang penderita kelainan jantung yang setiap harinya ia sering merasa kesepian, karena kondisi fisik tersebut sehingga Silviyani tidak dapat melakukan aktivitas seperti sebelumnya. Tidak menutup kemungkinan kondisi yang awalnya membuat Silviyani merasa kesepian dan sendiri kemudian di kabarkan bahwa ia hamil, sehingga rasa bahagia itu pun timbul, sampai pada akhirnya banyak khayalan yang di pikirkan oleh Silvi. Sehingga selama masa kehamilan perubahan berat badan, semangat hidup Silviyani menjadi meningkat. Sampai pada usia kehamilan 5 bulan hasil USG menyebabkan kondisi Silviyani kembali menurun, karena saat itu dokter mengabarkan bahwa hasil USG kehamilan menunjukkan bahwa bayi yang di kandungan Silviyani mengalami kelainan, hingga bisa dikatakan bahwa nantinya anak tersebut menjadi anak berkebutuhan khusus bahkan nyawanya tidak bisa tertolongkan.

Ketika usia kehamilan 8 bulan saluran yang menghubungkan jantung dengan batrai dalam badan Silviyani mengalami gangguan, sehingga menyebabkan Silviyani harus melakukan operasi untuk memperbaiki saluran tersebut. Setelah operasi dilakukan ternyata kandungan Silviyani mengalami

kontraksi, sehingga dokter menyarankan untuk dilakukan operasi kandungan keesokan harinya.

Ketika anak tersebut lahir, Silviyani merasa sangat bahagia. Anak tersebut berjenis kelamin laki-laki, sampai pada hari ketiga kelahiran anak tersebut, malam hari Silviyani memberikan ASI kepada anaknya saat itu anaknya dalam keadaan sehat dan seperti biasa menurut Silvi. Namun, tengah malam dokter menyampaikan kepada suami Silviyani bahwa anak yang di lahirkan Silviyani mengalami penurunan karena gangguan pada saluran pembuluh darah. Sehingga ketika pagi hari dokter kembali memanggil suami Silviyani dan mengabarkan bahwa anaknya sudah meninggal. Setelah mendengar kematian secara tiba-tiba tersebut Silviyani kembali bersedih dan tidak terima dengan musibah yang kembali menimpanya.

Keadaan Silviyani bertambah menurun ketika Silviyani sudah berada di rumah karena selama Silviyani di rumah sakit tidak sedikit biaya yang dikeluarkan kedua orang tuanya untuk pengobatan, sampai pada hari ketujuh kematian anaknya, Silviyani seringkali melamun, bersedih, tidak semangat beraktivitas, merasa bersalah bahwa kematian anaknya disebabkan karena dirinya yang sakit, menurunnya nafsu makan hingga menyebabkan Silviyani mengalami sakit pada pencernaannya. Hingga pada saat itu Silviyani seringkali menuliskan status di media sosial tentang anaknya.

Maka berdasarkan deskripsi dan kronologi di atas, akhirnya penulis dapat mengetahui bahwa faktor penyebab terjadinya stres pada Silviyani ada tiga faktor, yakni pertama karena kematian anak pertamanya secara tiba-tiba, kedua karena penyakit kelainan jantung yang di derita yang menyebabkan ia merasa bahwa hidupnya selalu mengalami musibah, dan ketiga karena kefikiran kedua orang tuanya karena konseli menghabiskan banyak untuk setiap pengobatan. Adapun gejala stres yang dialami oleh konseli antara lain: perasaan sedih, perasaan bersalah karena konseli menganggap bahwa kematian anaknya disebabkan oleh dirinya yang sakit, perasaan tidak terima menghadapi kematian anaknya dan menurunnya nafsu makan yang menyebabkan konseli mudah lelah dan tidak semangat beraktivitas sehingga konseli mengalami sakit pada pencernaannya.

## **B. Deskripsi Hasil Penelitian**

### **1. Proses Pelaksanaan Terapi Sabar Dengan Teknik Sufistik (*Takhalli, Tahalli, Tajalli*) untuk Mengatasi Stres Seorang Ibu Akibat *Sudden Death* Pada Anak**

Berdasarkan pendekatan dan jenis penelitian yang peneliti lakukan yaitu menggunakan pendekatan kualitatif dengan jenis studi kasus, maka penelitian ini menghasilkan data deskriptif yakni berupa kata-kata, hasil wawancara, observasi perilaku konseli yang peneliti lakukan baik secara langsung maupun melalui wawancara yang dilakukan kepada sumber data sekunder.

Sebelum konselor melakukan proses konseling dengan terapi sabar, konselor mulai menggali informasi lewat keluarga konseli yakni adiknya yang tinggal satu rumah dengan konseli, suami konseli, dari konseli langsung, teman konseli dan bidan desa yang tentunya mengetahui kondisi kesehatan warga Desa Mentaras pada umumnya. Berikut ini deskripsi tahap-tahapnya:

**a. Identifikasi Masalah**

Tahap identifikasi masalah merupakan tahapan untuk mengenal kasus serta gejala-gejala yang nampak pada konseli. Pada tahap ini konselor mengumpulkan data dari beberapa sumber baik dari konseli maupun dari informan lain seperti suami konseli, keluarga konseli, teman konseli, dan bidan yang ada di Desa Mentaras Dukun Gresik.

Adapun dalam langkah ini konselor lebih dahulu melakukan pendekatan kepada konseli, agar konseli menerima dan nyaman atas kehadiran konselor sehingga dapat mempermudah jalannya proses konseling dan mendapat keterbukaan dari konseli, sehingga konseli merasa bebas untuk mengungkapkan isi pikiran, perasaan dan pengalamannya.

Setelah tercipta *report* selanjutnya yang dilakukan konselor adalah mengumpulkan data, adapun data yang dikumpulkan adalah dari suami konseli, keluarga konseli, teman konseli dan bidan desa. Adapun alasan konselor melakukan wawancara setelah kepada konseli adalah dengan suami konseli, karena yang paham dengan perilaku serta kegiatan konseli





Setiap hari nenek konseli lebih sering melakukan aktivitas di sawah untuk membantu kakeknya, sehingga ketika berkunjung ke rumah konseli sudah menjadi hal yang biasa ketika konseli di rumah sendiri. Setelah melakukan perbincangan kepada nenek konseli dan nenek konseli pergi beraktivitas ke sawah, konselor pun mulai melakukan identifikasi masalah kepada konseli.

Sebagaimana yang kita ketahui bahwa konseli merupakan seorang penderita gangguan jantung sehingga ketika bertemu konseli, hal pertama yang terlintas dalam pikiran konselor adalah menanyakan kabar kesehatan konseli, sebagai wujud perhatian yang dilakukan konselor kepada konseli hal itu merupakan langkah awal yang paling mudah dilakukan konselor untuk menjalin *trust* dengan konseli, karena dengan menanyakan kabar tersebut peneliti dapat mengetahui setiap kondisi yang sedang dialami konseli baik itu yang diucapkan oleh konseli secara langsung maupun ekspresi ketika mengungkapkan apa yang dirasakannya.

Kondisi kesehatannya konseli cukup membaik, namun konseli masih menampakkan ekspresi wajah lemas dan terlihat lelah. Hal itu ternyata di karenakan setiap dua minggu sekali konseli mengontrolkan kesehatan jantungnya ke Surabaya, selain itu juga karena konseli masih teringat anaknya, hal itu dibuktikan dari walpaper hp konseli yang terpasang foto anaknya.





konselor memang tidak menyadari kalau anak konseli di makamkan di makam tersebut.

Kemudian konselor pun mendengarkan cerita konseli bahwa beberapa hari sebelum bertemu konseli tersebut, konseli berkunjung kemakam anaknya, selain itu konseli juga bercerita bahwa konseli seringkali teringat anaknya terutama ketika di rumah sendirian. Bahkan konseli beranggapan kalau anaknya tidak meninggal konseli tidak akan merasakan kesepian hingga menyebabkan menangis-menangis sendiri seperti sekarang.

Ketika konseli bercerita tentang anaknya, maka ekspresi yang dapat kita lihat adalah raut wajah yang terlihat lelah dan tidak bersemangat dalam menjalani hidup, apabila kondisi tersebut sudah terlihat kepada konseli maka yang dilakukan peneliti sekaligus konselor pun memberikan suport kepada konseli, bahwa konseli masih bisa memperoleh anak lagi. Seperti yang kita ketahui bahwa konseli merupakan seorang penderita gangguan jantung, sehingga setelah terjadinya kematian pada anaknya dokter masih memperbolehkan konseli hamil setelah 2 tahun kemudian, dan konseli merasa 2 tahun tersebut sangat lama karena konseli lebih sering sendirian ketika di rumah. Hal itu ditunjukkan oleh sikap konseli yang lemas dan menyandarkan badannya di tembok ketika bercerita.



Konseli merasa bahwa hidupnya selalu mendapat cobaan, dan kelahiran anak menjadi kebahagiaan bagi konseli setelah beberapa kali mengalami cobaan, namun kelahiran anak pun masih menjadi cobaan sehingga konseli sampai saat ini masih sedih.

Cobaan demi cobaan yang dirasakan konseli, membuat konseli ingin menyerah dalam menjalani hidup, karena di saat konseli mendapat cobaan seperti demikian keluarga konseli dari orang tua masih ada juga yang iri dengan konseli. Bahkan dari keluarga-keluarga tersebut meremehkan kedua orang tua konseli yang mampu mengeluarkan biaya banyak, hal itu dilandaskan oleh keluarga dari keluarga-keluarga lain yang juga sama-sama bekerja di Malaysia tetapi tidak memiliki uang sebanyak orang tua konseli.

Ketika konseli mulai terlihat emosi dengan sikap keluarganya tersebut, kemudian konselor memberikan bimbingan kepada konseli akan kasih sayang orang tuanya. Hal itu dilakukan konselor agar konseli tidak terbawa oleh sikap keluarga yang iri dengan kehidupan konseli selama ini, kemudian konselor memberikan lembar sumber stressor yang kemudian konseli diminta untuk mengisikan lembar tersebut mengenai perasaan-perasaan yang seringkali menjadi beban pikiran konseli dalam bentuk poin-poin.

Berikut ini berdasarkan lembar sumber stressor yang di tuliskan oleh konseli dapat diketahui bahwa konseli menuliskan tiga poin



















Menurut adik konseli/Izam sejak konseli di tinggalkan anaknya meninggal selain semakin sering marah-marah dan juga sering melamun, sehingga nafsu makan konseli juga menjadi menurun yang pada akhirnya berdampak pada badan konseli yang saat ini semakin kurus. Berikut cuplikan wawancara konselor dengan adik konseli .

Berdasarkan cuplikan diatas maka konselor dapat menyimpulkan sebagai berikut:

- a) Konseli merupakan orang yang mudah marah, akan tetapi lebih sering marah sejak mengalami sakit gangguan jantung dan sejak anaknya mengalami *sudden death*.
  - b) Sejak anak konseli mengalami *sudden death* konseli menjadi semakin kurus karena nafsu makannya menurun.
- 4) Hasil wawancara dengan teman konseli.

Saat itu peneliti menginap di rumah teman sekelas dari BKI yang memiliki rumah di Desa Lowayu yang mana Desa tersebut berjaraj dua Desa dengan Desa konseli, saat itu peneliti berkunjung ke rumah Nuzum pada pukul 18.30, setelah peneliti bersama-sama berbincang-bincang dan menceritakan kembali kenangan ketika di pondok, hal itu dilakukan konselor untuk menjalin *trust* dengan Nuzum selaku teman sekaligus tetangga yang berdekatan. Setelah konselor dan IN berbincang-bincang kemudian konselor menanyakan kabar konseli. Hal itu dilakukan konselor karena Nuzum merupakan teman sejak kecil dan pernah sepondok juga









Berdasarkan beberapa hasil identifikasi masalah tersebut, dapat diketahui bahwa sejak anaknya mengalami *sudden death* konseli mengalami gangguan stres hal itu ditunjukkan dari sikap konseli yang seringkali menangis sendiri, hingga konseli sulit tidur kalau sudah teringat anaknya, selain itu sejak anaknya mengalami kematian nafsu makan konseli menjadi menurun, dan badannya menjadi lemas dan tidak bersemangat, apalagi ketika di rumah sendiri konseli lebih sering melamun dan sulit berkonsentrasi, sehingga adik konseli mengatakan bahwa kakaknya menjadi sangat mudah tersinggung dan marah-marah.

Berdasarkan permasalahan tersebut, maka dapat diketahui bahwa faktor internal timbulnya gangguan stres pada diri konseli adalah karena konseli belum bisa menerima anaknya mengalami *sudden death*, dan penyakit gangguan jantung yang diderita konseli. Adapun faktor eksternal dari timbulnya gejala stres pada konseli adalah konseli merasa kasihan dengan orang tuanya yang mengeluarkan biaya banyak untuk pengobatan konseli.

### **c. Prognosis**

Setelah konselor menetapkan masalah konseli, langkah selanjutnya adalah prognosa yaitu menetapkan langkah bantuan untuk membantu konseli menyelesaikan permasalahannya. Berdasarkan hasil diagnosis diketahui bahwa konseli merupakan seorang ibu yang anaknya mengalami *sudden death* memiliki gejala-gejala stres yang masuk pada kategori tinggi, hal itu sebagaimana alat ukur yang digunakan konselor



untuk mengukur gejala-gejala stres yang muncul pada konseli. Karena konseli mengalami stres dengan tingkat tinggi, maka jenis bantuan yang akan diberikan kepada konseli untuk menyelesaikan permasalahannya adalah dengan terapi sabar.

Berikut ini langkah-langkah bantuan yang diambil oleh konselor adalah dengan memberikan terapi sabar yang berlandaskan pada teori realitas dengan mengkombinasikan antara konsep sabar menurut Islam dengan teknik terapi berbasis Islam yakni *takhalli*, *tahalli* dan *tajalli*. Melalui teknik terapi sabar tersebut diharapkan konseli mampu mengatasi stres karena kenyataan yang terjadi pada hidupnya. Konselor dalam pelaksanaan teknik terapi sabar ini bertindak secara aktif dalam mengarahkan dan membimbing konseli untuk melakukan langkah-langkah dalam terapi tersebut. Namun konseli juga tetap memberikan peran penuh untuk pemecahan masalah yang dialaminya.

Melalui terapi sabar tersebut diharapkan konseli dapat menerima kenyataan berupa musibah *sudden death* pada anak pertamanya. Karena kesabaran dalam menghadapi musibah merupakan salah satu jenis sabar yang sebaiknya menjadi *akhlaqul karimah* yang dimiliki oleh setiap Muslim dalam menjalankan hidup, berikut ini langkah pemberian *treatment* yang akan diberikan kepada konseli:

Sebelum memberikan terapi sabar kepada konseli (pra terapi), awalnya konselor menjelaskan terlebih dahulu kepada konseli mengenai





Setelah itu konseli menanyakan pelaksanaan sholat taubat dan konselor menjelaskan bahwasanya sholat taubat bisa dilaksanakan siang hari atau malam hari asalkan tidak dilaksanakan ketika matahari terbit atau matahari mulai menguning dan tenggelam.

Sebelum konseli memulai melakukan terapi, konselor menjelaskan kepada konseli, apabila konseli ingin terapi sabar dapat memberikan dampak positif serta perubahan pada dirinya maka terlebih dahulu konseli harus meyakini akan adanya Allah dengan keyakinan yang kuat dalam hati. Karena semua yang dilakukan dalam proses terapi nantinya merupakan suatu usaha untuk menjadikan konseli menjadi lebih baik dari sebelumnya, karena pada dasarnya yang dapat memberikan pertolongan kepada konseli hanya Allah semata. Sehingga konseli faham bahwa konseli harus memasrahkan usahanya kepada Allah.

Ketika keyakinan kepada Allah sudah tumbuh, kemudian konselor mulai menjelaskan kepada konseli dasar dari terapi sabar. Bahwasanya terapi sabar merupakan suatu bentuk teknik terapi berbasis islam yang menggunakan konsep sabar menurut islam sebagai pedoman, sebagaimana sabar merupakan kondisi jiwa yang tenang ketika menghadapi cobaan, sehingga tidak lagi berkeluh kesah karena sadar bahwa setiap cobaan merupakan bagian dari takdir Allah.







yang ada di rumahnya adalah neneknya dan adik konseli yang sedang menonton tv. Saat konselor datang kerumah konseli, konseli tersenyum. Kemudian konselor menanyakan keadaannya, setelah bertanya sudah makan dan lain-lain kemudian konselor menanyakan apakah semalam konseli melakukan sholat taubat, kemudian konseli bercerita bahwa konseli sudah melakukan sholat sunnah tersebut, dan perasaannya semakin tenang dan konseli yang biasanya sebelum tidur menangis saat itu konseli tidak ingin menangis meskipun konseli seperti biasanya membuka foto anaknya, selain itu konseli juga bercerita yang biasanya konseli menjalankan sholat wajib tidak bisa tenang dan konseli bersyukur setelah melakukan sholat sunnah tersebut konseli menjadi tenang ketika menjalankan sholat subuh pagi harinya.

Konselor pun bersyukur dengan berita tersebut, kemudian konselor pun memutuskan untuk pertemuan saat itu tidak mengulang melakukan tahap takhalli karena konseli sudah melakukannya di malam hari. Setelah itu, konselor bercerita kembali mengenai hadis rasulullah yang menjanjikan surga kepada orang tua yang mau bersabar ketika ditinggalkan wafat anaknya yang masih kecil, saat itu konseli seperti berfikir kemudian.

Kemudian konselor mengajak konseli bersama-sama membuat jadwal kegiatan setiap hari lengkap dengan jadwal makan konseli, dengan tujuan untuk mengembalikan aktivitas konseli







dalam satu minggu ini konseli masih melakukan sholat taubat tersebut setiap selesai sholat isya, konseli semakin terbiasa untuk menjalankan aktivitas sebagaimana jadwal yang di buat konseli, sehingga sekarang konseli tidak lagi telat untuk makan.

Karena konselor merasa bahwa konseli sudah mengalami perubahan setelah melakukan tahap *takhalli* dan *tahalli*. Kemudian konselor memutuskan untuk melanjutkan terapi sabar pada tahap *tajalli* dengan mengajak konseli untuk menarik nafas dan memejamkan mata kemudian membaca itighfar karena sehari-hari sudah larut dalam kesedihan, kemudian konselor memandu konseli untuk mengatakan bahwa konseli sudah ikhlas atas kepergian anaknya dan yakin kalau Allah akan menggantinya yang lebih baik, selain itu konseli juga diajak bersyukur karena sudah diberikan nikmat hidup sampai saat ini serta keluarga-keluarga yang dengan sabar merawatnya. Kemudian konseli membuka mata dan saat itu pula konseli meneteskan air mata.

Kemudian konseli mengatakan dan bertekad untuk kembali mendekati diri kepada Allah, terutama menjalankan sholat tepat waktu seperti ketika di pondok dahulu menurut konseli. Supaya dalam hidup konseli tidak seringkali mendapatkan cobaan, saat itu pula konseli menyadari bahwa ujian yang datang kepadanya bisa dimungkinkan karena konseli yang sering lalai kepada perintah Allah.









